
 المحاضرة الأولى

 

 الفاعل

 :  أهداف المحاضرة

 أن ٌتعرّف الطلاب على الجملة الفعلٌة ومكوّناتها  •

 أن ٌتعرّف الطلاب على الفاعل وأنواعه . •

 أن ٌحسن الطلاب تركٌب الجملة الفعلٌة فاعلها متعدد الصور •

 

 : نص تطبٌقً على الفعل والفاعل

ٌّدُ ، فغار فرسُهُ حتى وقع  ًّ ، فقال : ) ٌا أعرابً هل من قرِى خرج المهدي ٌتص فً خباء أعراب

 ؟ (

قرصَ شعٌر ، فؤكله ، ثمّ أخرج له فضلةً من لبنٍ ، فسقاه ، ثمّ أتاه بنبٌذ فً ركوة  فؤخرج له 

فسقاه ، فلمّا شربَ ، قالَ :  ) أتدري من أنا ؟ (   قال : لا   قال : ) أنا من خدم أمٌر المإمنٌن 

 الخاصّة ِ ( .

 بارك الله لك فً موضعك  (  . قال : )

ًُّ  ، أتدري من أنا ؟ (   ثمّ سقاه مرّة أخرى ، فشربَ ، فقال : ) ٌا أعراب

 قال : ) زعمتَ أنك من خدم أمٌر المإمنٌن الخاصّة  ( . 

 قال : ) لا ، أنا من قوّاد أمٌر المإمنٌن ( .

 قال : ) رحبتْ بلادُكَ ،  وطاب مرادك (

ًّ ، أتدري من أنا ؟ (ثم سقاه الثالثة ، فلمّ   ا فرغَ ، قال : ) ٌا أعراب

 قال : ) زعمتَ أنّك من قوّاد أمٌر المإمنٌن  (

 قال : ) لا ، ولكنًّ أمٌرُ المإمنٌن . ( .

ًّ الرّكوةَ ، فوطؤها ، وقال : ) إلٌك عنًّ ، فو الله لو شربت الرّابعة لزعمت  قال : فؤخذ الأعراب

 أنّك رسول الله ( .

هديُّ حتّى غُشً علٌه ، ثمّ أحاطت به الخٌل ، ونزلت إلٌه الملوك والأشراف ، فطار فضحكَ  الم

ًّ  ، فقال له : ) لابؤسَ علٌك ولاخوف ، ثمّ أمرَ له بكسوة ومال جزٌل   قلبُ الأعراب



 نقرأ معاً السطر الأول ، ثمّ نجٌب عمّا ٌلً :  •

 من الذي خرج ؟  -1

 من الذي غار ؟ -2

 الخباء ؟من وقع فً  -3

ًّ ؟ -4  من قال ٌا أعراب

 الإجابات :

 هو  –هو  –فرسُهُ  –المهديُّ 

 إذن :

 من قام بالفعل ) الحدث ( نسميه الفاعل         

 

ٌّة  : الجملة الفعل

 وهً التً تبدأ بفعل تامٍّ ، سواء كان ماضٌاً ، أو مضارعاً ، أو أمراً . •

 رسلٌ من قبلً (  جاءكم* قال تعالى : ) قد 

 فعل ماض مبنً على الفتحة  -    

 *قال تعالى : ) ٌرٌدُ الله أن ٌخففَ عنكم ( 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة. -

 من فً الأرض ٌرحمْك من فً السماء ( ارحمْ قال رسول الله صلى الله علٌه وسلمّ: )* 

 فعل أمر مبنً على السكون - 

 : الفاعل

 .لفاعل هو صاحب الفعل الذي قام بهًّ للمفعول ، واهو اسم مرفوع ، تقدّم علٌه فعل مبن •

 ملحوظة 

ٌّة :  لابد ان ٌكون الفاعل مرفوعاً سواء كانت علامة الرفع أصلٌة ) الضمّة ( أو كانت فرع

 الألف للمثنى  -

 الواو لجمع المذكر السالم . -



 الواو للأسماء الخمسة -

 وصلَ الطالب ُ متؤخراً 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة                      

 متؤخرٌن.ان وصل الطالب -

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنّى                  

 متؤخرٌن . ونوصل المهندس -

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم                   

 سعٌد متؤخراً.  ووصل أب -

 مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة علفا 

 

 : أنواع الفاعل                     

 اسمٌ صرٌح  (1

 ضمٌر (2

 مصدر مإول (3

 أولاً : الفاعل من حيث كونه اسماً ظاهراً صريحاً 

 الله والفتح ( نصرُ قال تعالى :  ) إذا جاء  •

ٌّدُ .  المهديُّ خرج  -                   ٌتص

ًُّ فؤخذ   -                   الرّكوةَ  . الأعراب

 ) المطلوب استخراج الفاعل الظاهر من الأمثلة  السّابقة (

 : ثانياً : الفاعل من حيث كونه ضميراً 

 :الضمير المتّصل  -أ    

 والدي  تُ أكرم

 ضٌفك؟  تَ هل أكرم - 

 أأكرمتِ صدٌقتك ؟ - 

 الضٌوف  ناأكرم -  



 أبوٌهما ا الزوجان أكرم -  

 أمٌرهم وا الجنود أكرم -  

 ن أمك ٌٌا فتاة الٌوم أنت تكرم -  

 الرعٌل الأول ننساء الإسلام ٌكرم -  

 جمٌع الضمائر المتّصلة الملونة تعرب فاعلاً            

 الفاعل ضمير مستتر ب(  •

إن لم ٌكن الفاعل اسماً ظاهراً ولا ضمٌراً متّصلاً ، فهو ضمٌر مستتر ، وٌقدّر حسب    

 السٌاق . 

 المتّقٌن إلى الرحمن وفداً ( نحشر  قال تعالى : ) ٌوم     

 فالفعل )نحشر ( مضارع ، وفاعله ضمٌر مستتر تقدٌره  )نحن( 

ٌّن نوعه فً النص السابق :   حدد الفاعل ، وب

ٌّدُ . خرج المهدي -  ٌتص

 له قرص شعٌر  فؤخرج -

 

 ثالثاً : الفاعل من حيث كونه مؤولاً :   

ٌتمّ تؤوٌل الفاعل مع حرف مصدري سابق للفعل ، وٌإولان على صورة المصدر ،   

 والحروف التً تإول ) أن ، أنّ ، ما (

 : الأمثلة 

 : سرّنً عملكَُ الخٌر التؤوٌل(    الخيرَ  أنْ تعملَ سرّني ) -  

 فاعل مرفوع                                                     

 : ٌسعدنً نجاحُك التؤوٌل(    يسعدني أنّك  ناجح    )    - 

 فاعل مرفوع                                                       

 : ٌشرّفنً إخلاصُك لأمتكالتؤوٌل (     يشرّفني ما أخلصتَ لأمتك)    -

 فاعل مرفوع                                                               

 



 أحكام تؤنٌث الفعل :

 إذا دلّ الفاعل على تؤنٌث ، فٌجب تؤنٌث الفعل 

 أ   ( إذا كان الفعل ماضٌاً لحقت بآخره تاء التؤنٌث الساكنة .

 فاطمة ُ   تْ قام      

 فعل ماض                     مإنث        

 ب ( إذا كان مضارعاً لحقت أوله تاء التؤنٌث 

 نجحُ     فاطمةُ ت     

 فعل مضارع         مإنّث     

 

 وجوب تؤنٌث الفعل :أولاً : 

 إذا كان الفاعل مإنّثاً حقٌقٌاً ظاهراً متّصلاً بالفعل : (1)

 سواء كان مفرداً ، أو مثنّى ، أو جمع مإنّث سالماً     

 جاءت بنات . –جاءت بنتان  -: جاءت هندُ   مثال

 الفاعل مإنث حقٌقً               

 ( إذا كان الفاعل ضمٌراً مستتراً ٌعود على مإنّث حقٌقً أو مجازي 2)

 مثال :  عائشة نجحتْ         

 ود على المإنث الحقٌقً )فاطمة( الفاعل ضمٌر مستتر )هً( ٌع     

 الشمسُ طلعتْ  –        

 ٌعود على مإنث مجازي )الشمس(             الفاعل ضمٌر مستتر تقدٌره )هً ( ،     

( إذا كان الفاعل ضمٌراً ٌعود على جمع مإنث سالم أو جمع تكسٌر غٌر عاقل مثال 3)

 سافر تالبنات  -  تْ :  البنات سافر

 سٌرُ تالجمالُ  -  تْ الجمال سار         

         

 الفاعل في الأفعال السابقة ضمير مستتر تقديره هي         

 



 ثانٌاً : جواز تؤنٌث الفعل :

 :إذا كان الفاعل مؤنّثا مجازياً ظاهراً ( 1

 طلع الشمسُ (  -مثال :     ) طلعتْ الشمسُ  

 ٌطلع الشمسُ ( غٌر أن التؤنٌث أفصح   -) تطلع الشمسُ              

 إذا كان الفاعل مؤنّثاً حقيقياً وفصل بينه وبين فعله فاصل ( 2

 حضرتِ المإتمرَ امرأةٌ ( –مثال :    ) حضرَ المإتمرَ امرأةٌ 

 تحضرُ المإتمرَ امرأةٌ ( -) ٌحضرُ المإتمرَ امرأةٌ             

 الفاعل مذكراً مجموعاً بالألف والتاء  إذا كان( 3

 حضرتِ الطلحاتُ ( –مثال :    )حضرَ الطلحاتُ 

 تحضرُ الطلحاتُ ( –) ٌحضرُ الطلحاتُ            

  إذا كان الفاعل مؤنّثاً ظاهراً ، والفعل ) نعم ، أو بئس ، أو ساء (( 4

 مثال : 

 نعمت الفتاةُ فاطمةُ    -نعمَ الفتاةُ فاطمةُ     -         

 بئست المرأةُ دعدٌ    -بئس المرأةُ دعدُ     -         

 ساءت المرأةُ دعدٌ    -ساء المرأة هندُ      -         

 إذا كان الفاعل جمع تكسير لمؤنّث أو مذكّر (  5

 مثال : 

 اطمُ حضرَ الفواطمُ    حضرت اِلفو -        

 جاءتِ الرّجالُ  -جاء الرجال      -        

 إذا كان الفاعل ضميراً يعود على جمع التكسير لمذكّر عاقل ( 6

 الرّجالُ جاإوا   -مثال :    

 الرّجالُ جاءتْ  -           

 إذا كان الفاعل ملحقاً بجمع المذكّر السّالم أو بجمع المؤنّث السالم .( 7

 جاءتِ البنونَ   -بنونَ           جاء ال  -مثال :    



 سافرتِ أولاتُ العلم  -سافرَ أولاتُ العلم     -           

 

 حذف الفعل العامل فً الفاعل :       

 ٌحذف عامل الفاعل ) الفعل ( جوازاً ووجوباً 

 حذف عامل الفاعل جوازاً :  (1)

 إذا دلتّ علٌه قرٌنة  ، مثل تساإلك : ) من سافر ؟ (    

 فٌقال : ) أحمد (   

 فالفعل العامل محذوف وهو ) سافر (   

قال تعالى : ) ولئن سؤلتهم من خلق السموات والأرض لٌقولنُ الله قل الحمد لله بل  

 أكثرهم لا ٌعلمون (

 لفظ الجلالة ) الله( فاعل لفعل محذوف جوازاً تقدٌره : خلقها الله .

 حذف عامل الفعل وجوباً :

إذا  –وجوباً إذا وقع الاسم المرفوع بعد أداة من الأدوات التالٌة : ) إنْ  ٌحذف العامل   

 لو ( –

 الأمثلة :    

من المشركٌن استجارك فؤجره حتّى ٌسمع كلام الله ثمّ أبلغه وإنْ أحدٌ قال تعالى : ) 

 مؤمنه ( 

 فاعل لفعل محذوف  ٌفسره المذكور )استجارك (.                    

 سافرَ ( ضٌفكُ  ) سؤزورك لو

 فاعل لفعل محذوف ٌفسره المذكور  )سافر(                    

 

 

 

 

 

 



 التقٌٌم :

كوّن جملاً فعلٌة فاعلها ٌكون اسماً ظاهراً مرة ، وضمٌراً متصلاً مرة ، ومصدراً  •

 مإولاً مرة ثالثة .

 هات مثالاً لفعل مإنث وجوباً . •

 هات مثالاً لفعل مإنّث جوازاً . •

 حذف عامل الفاعل جوازا .متى ٌجوز  •

 

 

 

 

 

 

 


